

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

### MAHON.

Remitiendo el importe de D. M. Mascaró, te de la suscripcion por D. N. Fábregues medio de libranza.

### EN PROVINCIAS.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.

Provincias 24 reales trimestre.

Un número suelto  $\frac{1}{2}$  real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores a 8 mar. por línea.

Los no suscritores 12.

Y las repeticiones a la mitad de precio.

## ESTADOS UNIDOS DE AMÉRICA.

### GEOGRAFÍA.

Alando la atencion la situacion actual de dichos estados, extractamos de una obra científica los párrafos siguientes:

Esta república se compone de veinticuatro estados, de un distrito común a toda la Union por contener la capital, y de varios territorios. Su posicion geográfica es: al Norte, Maine, New-Hampshire, Vermont, Massachusetts, Rhode Island, Connecticut; en el centro, Nueva-York, Nueva Jersey, Pensilvania, Delaware; al Sur, Mariland, distrito de Colombia, Virginia, Carolina Norte, Carolina Sur, Georgia, Florida (territorio), Alabama, Misisipi, Luisiana, Arkansas (territorio); y al Oeste, Ohio, Indiana, Kentucky, Tennessee, Misuri, Illinois, territorios de Michigan, del Noroeste, del Misuri. Esta república federal es situada entre los 24° 20' y 49° 37' de latitud Norte y entre los 89° y 19° y 27° 44' de longitud al Oeste de París. Está limitado al Norte por el Canadá y otros países que la Gran Bretaña pretende que le pertenecen; al Oeste por el Atlántico; al Sur y Suroeste, por el golfo de Méjico y el pais de este nombre; y al Oeste por el gran Océano. Su longitud media de Este a Oeste es de 940 leguas; y su latitud de Norte a Sur, de 580, teniendo de superficie 272,332 leguas cuadradas.

En la parte marítima de la Union, bañada por el Atlántico, las costas de los estados situados al Norte de la desembocadura del Hudson, son muy esperas: al Sur de este rio, hasta el golfo de Méjico, la costa es baja y arenosa; y la marea se remonta en todos los rios hasta una barra formada

por rocas.

Una estensa bahía llamada de Chesapeake que recibe muchos grandes rios, se forma en la costa oriental de los Estados Unidos. Al Norte se ve la bahía de Boston y otras muchas. Al Sur de la Chesapeake está la costa hasta la Florida, guarnecida de islas bajas y arenosas que forman multitud de pequeñas bahías, cuya entrada se halla generalmente obstruida por barras. Las costas de la Florida están llenas de escollos a su estremidad meridional. En el golfo de Méjico se encuentra la bella bahía de Pensacola, y el resto de las costas consiste, por lo comun, en playas que apenas se elevan sobre el nivel de las aguas.

El Misissipi nace en tres pequeños lagos situados en los 48° 41' de latitud, hallándose su origen a 1,200 piés ingleses sobre el nivel del golfo de Méjico, en que el rio desemboca bajo los 29°. La longitud de su curso es de 800 leguas, y está interrumpido en su parte superior por muchos saltos, el mas célebre de los cuales es el de San Antonio. La tierra y troncos de árboles que arrastra deteniéndose sucesivamente en las orillas despues de las crecidas de la primavera y del estío, han formado en ellas un dique natural que se eleva unos 20 piés sobre las tierras próximas, y principia a 300 leguas de su desembocadero. Ya al final atraviesa una region constantemente inundada, en la que no descubre la vista mas que cañas y cipreses, arraigados en un suelo cecagoso que se va elevando poco a poco. En el espacio de un siglo su desembocadero principal se ha internado cinco leguas en el mar. El Misissipi divide los Estados Unidos en dos gran-

des porciones: la del Este hace rápidos progresos en la civilizacion, la del Oeste se halla aun casi desierta y salvaje.

Antes de unirse al Misissipi ha recorrido el Misuri 949 leguas desde la reunion de tres rios que tienen su origen en el seno de los montes Pedregosos y contribuyen a formarlo. Sus afluentes, tales como el Platte, el Kaus, el Osage, el Chaveone, el rio Blanco, el Roca-Roja, el Madeway, el Gran Rio, el Grande y el Pequeño Charlston, son rios muy considerables. En la estacion de las lluvias es navegable hasta el pié de los montes Pedregosos, si bien su navegacion, lo mismo que la del Misissipi, ofrece peligros a causa del gran número de troncos de árboles que están fijos en su lecho.

El Misissipi y sus afluentes son profundos y rápidos, y se hallan sujetos a grandes crecidas. Generalmente se navega contra la corriente del primero en vapores contruados a propósito.

Los rios de los Estados Unidos que corren hacia los grandes lagos ó hacia el rio de San Lorenzo, son de poca estension, si se exceptúa Chambly ó Richelieu, por el cual el lago Champlain vierte sus aguas en el San Lorenzo, despues de llegar al territorio del Canadá. Este lago, que tiene 25 leguas de largo y solo 2 de ancho, se halla exclusivamente en los Estados Unidos, como tambien el lago Michigan, que mide 90 leguas de longitud por 30 de latitud, y que comunica con el Huron por medio de un estrecho muy largo.

Entre los numerosos rios que de la pendiente oriental de los montes Apalacos corren al Atlántico, debe citarse el Santa Cruz.

Al Sur del Roanoke llega la marea hasta una distancia de 10 á 40 leguas del pié de las montañas, despues de atravesar la region de aluvion. Varios saltos interrumpen la navegacion, unas veces cerca del mar, y las mas á larga distancia de él. Generalmente los rios se precipitan entre peñascos á la salida de la region primitiva. El Delaware y los rios que corren mas al Norte, son navegables en una considerable estension. En el Hudson la marea avanza por las diferentes clases de terrenos que encuentra, y no se detiene la navegacion hasta el salto de Troy, que está á 55 leguas del Océano.

Al otro lado de los montes Pedregosos es navegable el Colombia con buques de 300 toneladas en la parte inferior de su curso hasta la desembocadura del Malnomah, distante 43 leguas del mar; embarcaciones mas pequeñas pueden subir hasta 20 leguas más, que es donde se detiene la marea. A 75 leguas del mar dos grandes corrientes exigen un corto trasporte por tierra y luego queda libre la navegacion de los barcos hasta el gran salto que se halla á cien leguas del Gran Océano.

(Continuará.)

## CORREO DE AYER.

Con el vapor correo Mahónés, que procedente de Palma llegó en la mañana de ayer, hemos recibido periódicos de Barcelona que alcanzan al 21 del actual, y de Palma hasta el 22, de los cuales copiamos lo siguiente:

Se ha mandado de real orden que se vayan dando sus licencias á los quintos de 1855 á medida é inmediatamente que vayan cumpliendo el tiempo de su empeño.

—De las esplicaciones dadas por el señor ministro de Hacienda en el Congreso, resulta que la lotería primitiva puede darse por definitivamente suprimida.

—No son satisfactorias las últimas noticias del estado interior de Marruecos. De Tánger escriben con fecha 6 á un periódico:

«El estado del país no mejora. El dia 1º del mes pasearon por la ciudad de Rabat la cabeza y manos del cabecilla Silali. Los pueblos de Biniasen y Asimor Selj se han sublevado contra el emperador, habiendo llegado á Larache dos alcaides macedos por el

sultán, para que reúnan tropas y se dirijan en persecucion de los insurrectos.

Las fuerzas que salieron de Rabat para caer sobre Fez y Mequinez, no se han creído bastante fuertes para sujetar á los revoltosos y se han detenido en el camino esperando refuerzos.

Con objeto de enviarlos, se procura reunir tropas en Larache y en Tanger, pero hasta ahora, á pesar de las órdenes transmitidas con toda urgencia, no llegan aun á ciento los que se han presentado del contingente que corresponde al bajalato de Tánger.

La falta de soldados es grande, y no puede menos de entorpecer la accion del gobierno marroquí, impidiendo que se sofoque tan pronto como fuera de desear el movimiento que ha estallado recientemente hácia la parte de Rabat.»

—Es cosa ya decidida, segun el *Eco hispano americano*, que el gobierno de Turin envia una flotilla á Veracruz, con el objeto de proteger á sus nacionales residentes en Méjico.

—En una carta dirigida desde Cairo á un periodico de Nueva-York, se ponderan las pérdidas que costó á los federales la toma de Donnelson, pues se dice que los heridos debian contarse por millares, y que hubo regimiento del que no quedaron ilesos mas que siete hombres. En cuanto á las pérdidas de los confederados, se añade que no llegaron á la quinta parte de las de sus contrarios. Segun aquella carta, la rendicion de la plaza se debió á la falta de municiones y víveres.

Turin 17 de marzo.—Se ha publicado una carta de Garibaldi, invitando á que se den socorros pecuniarios á las víctimas de las inundaciones que han tenido lugar en Austria, en los pueblos ribereños del Danubio, declarando en este escrito la conveniencia de que cesen entre las naciones las luchas fratricidas.

—Parece que Ricassoli habia anunciado poco antes de salir del ministerio, que presentarán un decreto al rey levantando el ostracismo á Mazzini.

Paris 18 de marzo.—Las noticias de Nueva York alcanzan al 6 del corriente, y por esta via se sabe que el general Prim y el ministro de negocios estrangeros de Méjico, habian convenido en las bases preliminares para resolver pacíficamente y sin necesidad de efusion de sangre la cuestion me-

jicana.

—Por la misma via se asegura que en Richmond habian sido presas veinte personas notables acusadas de conspirar contra el gobierno separatista, y que con este motivo se habia publicado en aquella ciudad la ley marcial.

—Dice de Viena que la *Correspondencia Schaf* asegura saber por buen conducto que los sublevados de Syra proclaman por rey de Grecia, con el nombre de Oton II, al tercer hijo de Victor Manuel.

—Dice de Ragusa el 18, que Desvich Bija habia ocupado Grab, y avanzado hasta Rasena en donde habia habido un combate. Los montenegrinos se habian retirado. Vukalovich se habia resistido en Priscieka contra una division turca.

En Berlin los ministros Auerswald, Patow, Buckler, Schewerein y Bermoth han presentado su dimision. M. Heydl ha sido nombrado ministro de Hacienda, conservando interiormente la cartera de Comercio. El conde Stoemplitz ha sido nombrado ministro de Agricultura; Mr. Mühlner de Cultos, y el fiscal mayor conde Lippe ministro de Justicia, y el director de policia M. Jagow, ministro de la Gobernacion.

Paris 19 de marzo.—Por un parte recibido de la Habana, de fecha del 22 de febrero, se sabe que los generales aliados habian celebrado un nuevo consejo de guerra, en el que habian resuelto aguardar al general Lorencéz que debe haber llegado á Veracruz del 1º al 5 de marzo con los primeros refuerzos, para marchar sobre Méjico. Las tropas aliadas continuaban ocupando campamentos bien situados á 8 ó 10 kilómetros tierra adentro, y su estado era satisfactorio.

Madrid 19 de marzo.—Ha llegado á Cádiz el correo de la Habana.

Cádiz 19 de marzo.—Las noticias de Veracruz alcanzan al 21 de febrero, y el dia 19 del mismo los aliados habian ido al caserío llamado de la Soledad, que se halla á once leguas de Veracruz. El general Prim y el general mejicano Doblado habian tenido una conferencia, acompañando á Prim el almirante francés. En la Tejería se habia convenido en dar principio á las negociaciones en Orizaba, siendo dos los negociadores por parte de los mejicanos y otros dos por la de los aliados, que habian de salir con las cor-

respondientes fuerzas de Veracruz, en cuya ciudad se izaria, segun estaba acordado, la bandera mejicana junto á las de los aliados.

El general Gasset habia de volver pronto á Veracruz, á donde habia llegado la marquesa de los Castillejos con su hijo el dia 21.

El dia 22 habian salido de la Habana los atalajes para una bateria de lomo, montada á la española.

Madrid. 20 de marzo.—La fragata mercante española *Ieresita* ha sido apresada por los federales en su viaje á Matamoros.

Dicen de Lisboa que el mariscal Saldanha trata de subir otra vez al poder, pero parece que el rey Luis manifiesta poca propension á confiarle la formacion de un ministerio, y se cree probable una disolucion de Cortes.

Paris 21 de marzo.—En el Cuerpo legislativo, el mensaje ha sido adoptado por 244 votos contra 9.

La *Patria* dice que es inexacta la noticia que se ha hecho circular de que esté ya negociado un arreglo en Méjico, y añade que nada se resolverá en aquel país antes que llegue allá el general Lorencez, portador de instrucciones por parte del gobierno francés.

Garibaldi sale mañana de Turin, y se ha puesto de acuerdo con Ratazzi.

Se ha publicado un manifiesto del rey de Prusia declarando que quiere un progreso templado y prudente, y que se ha propuesto conservar la constitucion y los derechos de la corona al mismo tiempo.

**PROVINCIA.**

(De *El Isleño* del 24.)

Segun parece ha reinado mal tiempo en alta mar. El vapor *Mahonés* no llegó ayer habiéndolo efectuado esta mañana, y el *Jaime I* no salió para Valencia ni lo verificará tampoco hoy. Entró tambien de arribada ayer el vapor remolcador del puerto de Valencia que segun noticias se dirigia desde Mahon á su destino.

—En diferentes ocasiones nos hemos ocupado con gusto del adelanto y desarrollo que van tomando las obras públicas de esta provincia, y hemos elogiado el celo é interés con que las ha mirado siempre nuestro apreciable paisano que hoy es ingeniero jefe de la misma.

Sabemos positivamente que se trabaja sin descanso y que son muchos los proyectos tanto de reforma de carreteras co-

mo de puertos y faros que están terminados ó tocan á su fin. Como consecuencia de ello diremos que ha sido aprobado el del valizamiento del puerto de Palma, que propuso dicho jefe, cuyo proyecto se remitió á la superioridad en diciembre último. Tambien ha sido aprobado y se substará mañana el del faro de la Punta de la Cruz en Soller, y el de Felanitx que deberá subastarse el dia 4 del próximo abril. Esto unido á la multitud de reparaciones y obras nuevas que se están ejecutando en las carreteras de toda la provincia, y á la construccion de cuatro faros que se hallan ya muy adelantados, dan una completa idea de lo mucho que se trabaja por el cuerpo de obras públicas que se halla bajo la direccion del entendido é infatigable ingeniero D. Emilio Pou. Cúmplenos hacer esta sencilla pero espresiva manifestacion, para que vea que reconocemos su afán, y que esperamos mucho de él si continúa con la perseverancia que hasta ahora ha demostrado.

(Del *Diario de Palma*.)

Estos dias hemos visto se ha colocado en el muelle de esta ciudad una máquina llamada *abanico* para la carga y descarga de grandes bultos en los buques, la cual con la sola ayuda de cuatro hombres puede levantar más de 80 quintales. Celebramos que el señor brigadier comandante de Marina haya proporcionado una mejora tan necesaria y tan útil para el comercio.

—El dia 21 por la mañana falleció con inesperada precipitacion, si bien hacia ya muchos años que sufría frecuentes padecimientos, el Dr. D. José Fonticheli abogado del Ilustre Colegio de esta ciudad, persona sumamente apreciada por su honradez é inteligencia, cualidades que le habian grangeado notable reputacion y nombradía. Sentimos vivamente la lamentable pérdida de este distinguido compatriota, y esperamos que Dios le habrá concedido el eterno descanso de los justos.

**MAHON 26 DE MARZO.**

**Efemerides.**

1344.

Sitio y toma de Algeciras por los cristianos, al mando del Rey Alfonso XI, defendida por los moros.

1840.

Toma de Castellote por las tropas de la Reina, al mando del General Espartero, defendida por los carlistas.

**Acaba de establecerse en Valencia y Murcia,** segun leemos en el *Avisador valenciano* periódico que se publica en aquella capital una agencia general de negocios á cargo y bajo la direccion de D. Joaquín Victoria con objeto de desempeñar las Administraciones que sean aceptables: estar al cuidado de los negocios que se la confien y activar su despacho para cuyo fin cuenta, además del buen crédito del

Director, con caudales suficientes para hacer los anticipos que en su caso sean necesarios, sin exigirse á los interesados interes alguno por los adelantos. La Direccion tiene correspondales en Madrid y en varias provincias de la Peninsula.

Las oficinas que están situadas en Valencia calle de la Volateria número 50, principal, á cargo del Subdirector D. José Canet hijo político del Director, y en Murcia calle de Binadel número 5, á cargo tambien de los Subdirectores D. Rafael Sánchez de Leon y D. Mariano Ferrer.

De *El Isleño* del dia 22.

Como prueba de lo que manifestamos el otro dia respecto á las obras públicas de la provincia, hoy debemos hacer presente que nos consta de un modo positivo que se ha sacado de la Tesoreria de esta ciudad medio millon de reales proximamente, tan solo para pagar las indemnizaciones de terrenos de las carreteras de Mahon á Villa Carlos, Mahon á San Clemente, Mahon á San Luis, á cuyo efecto marcharán muy en breve á Menorca el Sr. Ingeniero jefe acompañado de los pagadores de la provincia.

Parece que al propio tiempo dicho señor jefe lleva la idea de reconocer si á dichas carreteras debe darse ó no mayor anchura de la que tienen. Esta es cuestion de gran interes para los menorquines y celebraremos se decida en beneficio de ellos, á pesar de que estamos seguros que por el espresado ingeniero se les hará todo el bien posible como tiene demostrado siempre que se trata de mejoras que estan en sus facultades.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

SANTO DE HOY.

San Telesforo mártir.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Asuncion, en la iglesia parroquial de Santa Maria, privilegiada.

En la misma iglesia despues de la misa mayor habrá sermon y por la tarde á las 6 y  $\frac{1}{2}$  tendrá lugar el devoto ejercicio de la Buena Muerte.

En la de San Antonio á las 5 y  $\frac{1}{2}$  de la tarde tendrá lugar el devoto ejercicio, predicando el Sr. Cura párroco de Villa-Carlos.

SANTO DE MAÑANA.

San Juan ermitaño.

**AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.**

SOL.—Sale á las 5 horas y 54 ms.—Pónese á las 6 h. y 18 ms.

LUNA.—Sale á las 3 h. 41 ms. de la M.—Se pone á las 2 h. y 40 ms. de la T.

**ORDEN DE LA PLAZA**

del 25 de marzo de 1862.

Servicio para el 26.

Gefe de dia: D. Pedro Alegre y Vargas, comandante graduado capitán del regimiento infantería de Granada n.º 34.

—Parada, hospital y provisiones, Zaragoza. —El Sargento Mayor. — Miguel Ferradas.

### MOVIMIENTO DEL PUERTO.

#### ENTRADAS.

De Palma vapor-correo Malonés, de 87 t., cap. D. Antonio Uictory, con 18 trip., 24 pas. y varios efectos.

### AVISOS OFICIALES.

#### Alcaldía Constitucional de Mahon.

En el reparto de los 617 mozos con que debe contribuir esta provincia en el reemplazo de 1862, verificado por la Exma. Diputación Provincial, han correspondido 26 soldados á esta ciudad y su distrito municipal. — Mahon 25 de Marzo de 1862. — El Alcalde. — Juan J. Sanchó.

#### Alcaldía Constitucional de Mahon.

El día 26 del corriente á las doce del día se celebrará en esta casa consistorial, en pliegos cerrados, la subasta del alumbrado público de esta ciudad con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en esta Secretaría y se halla inserto además en el Boletín oficial de esta provincia. — Mahon 17 de Marzo de 1862. — El primer Teniente. — Rafael Febrer.

Don Facundo Cortadellas Juez de primera Instancia del partido de Mahon.

HAGO SABER: Que no habiendo tenido efecto en su día la venta de las casas de la calle de la Paz de esta ciudad n.º 93 y 95 — y 118 y 120 pertenecientes á los hermanos Miguel, Catalina y Márcos Villalonga, se ha señalado de nuevo para proceder á la subasta y remate de dichas fincas siendo la postura competente, la audiencia de este Juzgado del día 28 de los corrientes á las once de la mañana, á tenor del pliego de condiciones que obra en poder del pregonero público. Dado en Mahon á diez y ocho de Marzo de 1862. — Facundo Cortadellas. — Por su mandado. — Juan Pons Esnó.

Don Facundo Cortadellas juez de primera instancia de este partido.

HAGO SABER: Que el día 8 de abril

próximo á las once de la mañana, siendo la postura competente, se procederá en la audiencia de este Juzgado á la subasta y remate por vía de venta y enagenación perpétua del predio Binixica vell del distrito de San Clemente en el término de esta ciudad propio de D. José Vidal y Rubi, en virtud de autorización que al efecto se le ha concedido. El pliego de condiciones está de manifiesto en poder del pregonero. Dado en Mahon á 18 de Marzo de 1862. — Facundo Cortadellas. — Por su mandado. — Juan Pons Esnó.

### LOTERIA NACIONAL MODERNA.

Administración principal de Menorca.

#### PROSPECTO

del Sorteo que se ha de celebrar el día 10 de Abril de 1862.

Constará de 32,000 billetes al precio de 200 rs., distribuyéndose 240,000 pesos en 1262 premios de la manera siguiente:

Premios.	Pesos fuertes.
1 . . . . . de . . . . .	50.000
1 . . . . . de . . . . .	20.000
1 . . . . . de . . . . .	10.000
20 . . . . . de 1.000 . . . . .	20.000
38 . . . . . de 500 . . . . .	19.000
1199 . . . . . de 100 . . . . .	119.900
2 aproximaciones de 550 una, al número anterior y posterior al que obtenga el premio de 50.000 pesos fuertes . . . . .	1.100

1262 . . . . . 240.000

Los Billetes están divididos en Décimos que se esponderán á 20 reales cada uno en esta Administración de la Renta desde el día 28 de Marzo.

Mahon 26 de marzo de 1862. — Domingo Orfila.

### ANUNCIOS.

#### MR. LASALLE, ÓPTICO.

CALLE NUEVA N.º 5. — TIENDA.

Hace presente á este respetable público que solo permanecerá en esta hasta el 27 del corriente, y para su pronto despacho ha determinado hacer una rebaja considerable sobre los precios acostumbrados de todos los géneros que están de venta en dicho establecimiento, tales como anteojos de todas clases, termómetros, barómetros, jmelos para teatro y otros muchos objetos relativos á óptica; últimamente se ha recibido por comision un surtido de lencería de las mejores fábricas del extranjero que se espenden A PRECIOS DE FABRICA; relojes de pared y de sobre mesa; perfumerías de las mas acreditadas fábricas de Paris, y otros muchos articulos que se esponderán á precios sumamente baratos.

### SASTRERÍA DE JOSE LUCENA.

El dueño de dicho establecimiento tiene el honor de participar á sus numerosos parroquianos y demás personas que gusten honrarle con su asistencia, que acaba de recibir de Paris un gran surtido de chalecos de gran novedad á precios sumamente módicos.

#### EN VENTA.

Lo están las fincas siguientes:  
Una casa-horno, sita en la calle de los Negros.

Una casa sita en la cuesta de la Abeurada.

Y una viña situada en las inmediaciones de Sa creu den Ramis.

Informarán en esta imprenta.

Está para vender una casa con una viña inmediata á la misma, situada en la calle de Alemany del pueblo de San Luis.

Informarán en esta redaccion.

Se vende la casa n.º 126 de la Arrovellada de dalt.

Darán razon en el número 12 de la calle de Ramis.

Está para vender la casa número 23 y 25 de la calle de S. Roque.

Tratarán del ajuste en casa del mtro. Guillermo Reyes y Andreu, travesía de S. Alberto n.º 26.

Hay una casa para alquilar buena para poner una posada para las personas que vienen del interior de la Isla, tiene un gran sótano para las caballerías. Se arreglará para dicho uso si se convienen en las condiciones, las que serán ventajosas.

Informarán en esta imprenta.

En esta imprenta informarán de quien desea vender una cama grande de hierro, nueva, empavonada y de última moda.

En esta imprenta informarán de un jóven que desea hallar colocación en clase de criado.

Por todo lo que vá sin firma — J. Hospitaler.

Director y editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva, núm. 21.